Anualmente son glorificados por el proletariado mundial: Oscar Neebe, Samuel Fielden, August Spies, Albert R. Parsons, Michael Schwab, Louis Lingg, George Engel y Adolphe Fischer, ocho hombres fuertes que luchaban en Chicago por la implantación de la jornada de ocho horas de trabajo.-

Cuando el 1º de Mayo de 1860, la policía cargó sobre las masas, una bomba arrojada por mano sicaria mató a ocho policías. La revancha oficial se pagó al décuplo: quedaron tendidos en Haymarket ochenta obreros. Para descargar el rigor de la ley fueron escogidos ocho hombres.-

1.- Augusto Spies.- Augusto Vicente Theodoro Spies nació en Laudek (Alemania) en 1855. Llegó a Estados Unidos en 1873 y un año después se radicó en Chicago, trabajando en su oficio de impresor gráfico. Era uno de los más activos propagandistas de las ideas revolucionarias y un orador ardiente y de brillante estilo. Al ser condenado declaró:

"Al dirigirme a este Tribunal lo hago como representante de una clase frente a la clase enemiga. Se me acusa de complicidad en un asesinato y se me condena, a pesar de no presentar el ministerio público prueba alguna de que yo conozca a la persona que pudo haber arrojado la bomba, ni mucho menos que en tal asunto haya tenido participación alguna".-

"Si yo hubiera arrojado la bomba o hubiera sido causa de que se arrojara, no vacilartia un segundo en afirmarlo aquí, pero todo esto es falso porque lo que se busca es perseguir-

nos y condenarnos por nuestras ideas". -

"¿Y qué hemos dicho en nuestros discursos y en nuestros

escritos?".-

"Hemos explicado al pueblo y a los trabajadores sus condiciones y sus relaciones sociales con la clase que los explota, les hemos enseñado la cuestión social y hemos hecho ver las leyes bajo las cuales se desenvuelven, probándoles que el sistema asalariado deberá dejar paso a formas más elevadas de civilización mediante un sistema de organización socialis-

ta y cooperativa universal" .-

"Que tal doctrina no es una materia de elección sino una necesidad histórica para el destino humano, que para nosotros esta tendencia del progreso futuro de la humanidad es el Anarquismo, esto es, una sociedad libre, sin clases sociales distintas ni gobernantes innecesarios, en que la libertad del hombre sobre la base de una libertad económica le permita el libre desarrollo de sus capacidades diferentes, sin más límite que los de su propia inteligencia. Creo, como Buckle, como Paine, como Emerson y Spencer que el estado de castas y de clases, donde unas viven a expensas del trabajo de las otras y que vosotros llamáis el "Orden Social", pero que sólo es el peor barbarismo, está llamado a desaparecer con la cultura de las masas".-

"Podéis ahogcarme, honorable juez, pero que el mundo sepa que aquí, ocho hombres fueron sentenciados a muerte por luchar por el bienestar furuto de la humanidad dentro dela justicia

y la libertad".-

"¡Salud!...;Oh tiempos, en que la fuerza de nuestras ideas será más poderosa que nuestras voces que hoy se apagan con la muerte!".-

2.- Alberto R. Parsons -- Alberto R. Parsons nació en Montgomery (EE.UU.) Fué hermano del General Parsons del Ejércitp Confederado y luchó en la Guerra de Secesión a las órdenes de él. Después de la guerra fué obrero gráfico y posteriormente editor de "El Espectador" en la ciudad de Waco. Trabajando como obrero de imprenta se incorporó al movimiento sindical después de haber sido miembro del Partido Republicano y del Partido Socialista, sucesivamente.-En 1882 ingreso a la Asoe ciación Internacional de Trabajadores, participó en la redacción de su programa, fundó el núcleo americano y el periódico "La Alarma" .-

Su alegato ante el Tribunal al ser notificado de la sentencia duré ocho horas, entre los días 8 y 9 de Octubre de 1866 y constituy6 una de las fuertes acusaciones contra el sistema de explotación capitalista. He aquí algunos párrafos

de ese alegato:

"Este proceso se ha iniciado y conducido por el capitalismo y por quines piensan que el pueblo no tiene más deber y derecho que el de la obediencia. Como ha dicho Fielden, se nos acusa de asesinos y se nos condena como anarquistas. Pues bien yo soy anarquista. ¿Qué es el socialismo o la anarquía sino el derecho de los trabajadores al uso libre e igual de los instrumentos de trabajo, cultura y progreso y a disfrutar libremente del producto de su labor?".-

"¿Acaso creéis que por arrojar nuestros cadáveres al monton se acabará todo? ¡No! Porque faltará aun el veredieto de los trabajadores del mundo entero para gritar la verdad del por qué nos enviáis al cadalso. La guerra social no ha

terminado por tan poca sosa" .-

"Cuando vi fijado el día de la vista del proceso, sabiéndome inocente y sintaendo el deber de estar al lado de mis compañeros hasta la muerte, si era necesario, regresé sin vacilar y ahora que he sido condenado, sólo tengo que añadir: "Aun en este momento no tengo nada de qué arrepentirme".-

3.- Louis Ling.- Nació en Mannheim (Alemania) el 9 de Setiembre de 1864 y, en consecuencia, sólo tenía 22 años cuando ofrendo su vida en sublime gesto de solidaridad con sus compañeros de infortunio y de lealtad hacia la causa de los trabajadores .-

Al igual que la mayoría de sus compañeros fué condenado a muerte, pero en un gesto de suprema rebeldía, antes que ser victima del verdugo, en la vispera de ser ahorcado se reventó un cartucho de dinamita apretado entre los dientes,

volándose la cabeza en mil pedazos.-

Era hijo de un obrero maderero y de una lavandera. Llegó a Estados Unidos en 1885, huyendo del servicio militar en su patria debido a su honda convicción antimilatarista, después de haber estado algún tiempo en Suiza, país donde no se sintió seguro, incorporándose de inmediato a la organización sindical en su oficio de carpintero, y al igual que los demás participó activamente en la lucha por las ocho horas de trabajo que le costó la vida .-

Dijo al juez: "Me concedéis, después de condenarme a muerte, la libertad de pronunciar mi último discurso. Pues bien... acepto vuestra concesión, para demostrar las injusticias, calumnias y atropellos de que nos habéis hecho víctimas. No es por un crimen por lo que nos condenáis a muerte. Es por lo que hemos dicho en todos los tonos, es por la anarquía y porque es por nuestros principios, os grito sin temor, isoy anarquista!

"Nos acausáis de despreciar la ley y el orden. Y ¿qué significan la ley y vuestro orden? Sus representantes son los policías y entre éstos hay muchos ladrones. A mi lado está el capitán Schaack. El me ha confesado que mi sombrero y mis libros han desaparecido de su oficina sustraídos por los policías. ¡He ahí los defensores de vuestrs derecho de

propiedad!" .-

"Repito que soy enemigo de vuestro orden y de la ley que habéis hecho vosotros mismos para robar a los trabajadores y que para destruirla son partidarios de la fuerza. No hemos usado la dinamita hoy, pero para ello, contra vosotros, vuestros fusiles y cañones, los trabajadores emplearemos alguna vez la dinamita".-

"Os reís porque estáis pensando que no podré arrojaros una bomba y yo os aseguro que muero feliz porque los trabaja-

dores lo harán alguma vez".-

"En esta esperanza os digo: os desprecio; desprecio vuestro orden, desprecio vuestras leyes como desprecio vuestra fuerza y vuestra autoridad. ¡Ahorcadme!".-

4.- Miguel Schwab .- Nació en Mannheim (Añemania) en 1853, recibiendo su primera educación en un convento. Desempeñó su profesión de encuadernador en distintas ciudades de Alemania. En su país figuró afiliado al Partido Socialista, pero al llegar a Estados Unidos en 1879, después de haber conocido a Augusto Spies y a Parsons, ingresó definitivamente a la Sección en ese país de la Asociación Internacional de los Trabajadores, convirtiéndose no sólo en uno de sus militantes, sino en uno de sus más avanzados propulsores.-

Era gran orador y su popularidad entre los trabajadores muy grande, especialmente entre el elemento de ascendencia

alemana. Ante el Tribuan que lo condenó expresó:

"Hablaré poco, ya que me habées concedido el derecho de hacerlo y seguramente no despegaría los labios si mi silencio no pudiera interpretarse como un cobarde asentimiento a la criminal comedia que estáis desarrollando.-

"Denominar justicia a los procedimientos seguidos en este proceso sería una burla. Ne se ha hecho justicia y no podría hacerse, porque cuando una clase explotadora está enfrente de la otra, impedirle su liberación es una hipocresía y una mal-

dad tan solo suponerlo" .-

"Nosotros defendemos la anarquía y el comunismo. Y, ¿por qué? Porque si nosotros calláramos, hablarían hasta las piedras. Todos los días se cometen asesinatos, los niños son sacrificados inhumanamente, las mujeres perecen a fuerza de trabajo y los hombres mueren lentamente, consumidos por sus rudas faenas; y yo no he visto jamás que las leyes castigen estos crimenes".-

"Como obrero que soy, he vivido entre los míos; he dormido en sus buhardillas y en sus cuevas miserables; he visto
prostituirse la virtud juvenil de las jóvenes a fuerza de
privaciones y miserias y después castigarlas por el delito,
sin remediar la causa que lo crea y he visto morir de hambre
a hombres jóvenes o viejos corroídos por el hambre y la miseria, faltos de trabajo y alimentos, en medio del desorden de
vuestro "orden".-

"Nosotros los anarquistas decimos que cuando hayamos terminado con vuestro desorden, la pobreza y la miseria serán eliminadas, cuando la educación sea integral y la razón soberana, esos crímenes pertenecerán al pasado".-

5.- Jorge Engel.- Nació en Cassel (Alemania) en 1836 y aprendió el oficio de impresor gráfico. En 1873 pasó a Estados Unidos y se radicó en Chicago, ingresando al Partido Socialista. Su actividad y energía incansables impulsaron a fondo la organización ideológica y sindical de los trabajadores. Orador magnífico, su palabra fácil y ardiente era escuchada con agrado aún por sus propios adversarios.-

En su discurso ante el Tribunal, dijo, entre otras cosas: "Cuando vine de Filadelfia a esta ciudad, creía encontrar más humanos medios de vida para los trabajadores, pero entonces comprendí que para el obrero no hay diferencia entre Nueva

York, Filadelfia o Chicago, como no la hay entre Alemania y

esta república que tanto pondera sus libertades .-

"Compré libros para ilustrarme y yo, que había sido político de buena fé, abominé de la política y de las elecciones, comprendiendo que todos los partidos estaban degradados y que los mismos demócratas más avanzados caían en la corrupción más completa. Entré entonces a la Asociación Internacional de los Trabajadores, donde estamos los convencidos de que sólo por la fuerza podrán emanciparse los trabajadores".-

"¿En qué consiste mi crimen?".-

"En que he luchado por el establecimiento de un sistema social en que sea imposible amontonar millones mientras otros vivan en la degradación y la miseria. Así como el agua y el aire son libres para todos, así la tierra y las fábricas, sus productos y beneficios, la cultura y la ciencia deben ser igualmente libres para todos. Vosotros mediante vuestras leyes robáis a los trabajadores el derecho a la vida, a la libertad

y el bienestar" .-

"Yo no he cometido el crimen del cual me acusan, aun cuando no niego haber sostenido muchas veces que por medio de la fuerza debemos derribar vuestro sistema criminal. Esa es mi opinión y mi deseo, pero yo no combato individualmente a los capitalistas, sino a todo vuestro sistema que mantiene el privilegio. Mi labor orientadora es para que los trabajadores sepan quieés son sus enemigos y cómo han de libertarse de ellos. Yo os desprecio, como desprecié el poder de vuestro gobierno y de sus espías y policías. No tengo nada más que deciros".-

6.- Adolfo Fischer.- Era natural de Alemania y tenía 30 años cuando fué ahorcado, habiendo llegado a los diez años a los

Estados Unidos con su familia.-

Fué director del periódico "Staats Zeitung" en Arkansas. En 1881 se radicó en Chicago donde trabajó como impresor fundando un periódico de propaganda de las ideas socialistas. Desde entonces su ilustración y sus convicciones revolucionarias lo llevaron al desempeño de toda clase de labores de organización y orientación del movimiento obrero sindical de los EE.UU.-

Ante el Tribunal declaró:

"No hablaré mucho. Sólo tengo que protestar contra la pena de muerte que me imponéis, porque no he cometido crimen alguno. Me habéis acusado de asesino y sólo me habéis probado que soy anarquista; pero si he de ser ahorcado por ello, por mi amor a la libertad, a la fraternidad y a la igualdad, enton ces no tengo nada que objetar".-

"Aunque soy uno de los que preparamos el mitin de la Plaza Haymarket, nada tengo que ver con la bomba lanzada. No niego mi concurrencia al mítim, pero el mitin de Haymarket no fué convocado para cometer ningún crimen, sino que fué convocado para protestar de los atropellos y adesinatos cometidos por la policía contra los trabajadores de la fábrica

Mc. Cormick" .-

"Yo no he cometido ningún crimen, pero aquí hay un individuo que está en camino de ser un criminal y un asesino y ese individuo es Mr. Grinell, que ha comprado testigos falsos para condenarnos a muerte y yo lo denuncio aquí públicamente ante el pueblo de Estados Unidos y ante el mundo entero".-

"Si vuestra intención es aniquilar a los anarquistas estáis en un error con vuestro bárbaro veredicto, porque los principios y las ideas son inmortales. El golpe de muerte que con este veredicto se pretende dar a la libertad de imprenta, a la libertad de pensamiento y a la libertad de palabra, no servirá de nada porque el pueblo tomará nota de ello".-

7.- Samuel Fielden.- Nació en Todmorden, Lancanshire (Inglarerra) en 1837; pasó su juventud trabajando en los falleres en su oficio de obrero textil y en su juventud se recibió
de Maestro Metodista, credo que abrazó durante toda su vida.Posteriormente fué designado Superintendente de las Escue-

Posteriormente fué designado Superintendente de las Escuelas Dominicales de su país y en 1868 pasó a los Estados Unidos trabajando en diversos establecimientos. Al año siguiente se trasladó a Chicago entrando a trabajar de jornalero, ingresando a la Lige Liberal en 1880. Posteriormente ingresó al Partido Socialista, ideología política que abrazó definitivamente, no tardando en trabar conocimiento y amistad con Augusto Spies y Alberto Parsons y fué uno de los miembros fundadores más activos de la A.I.T. de los Estados Unidos. Era un gran orador y un pensador profundo, a lo que indudablemente lo impulsaba su convicción espiritualista que jamás abandonó.-

Ante el Tribunal dijo un extenso discurso y a él pertene-

cen estos párrafos:

"Discutiendo y analizando las cosas, examinando los remedios puestos en boga a la cuestión social, hubo quien me dijo que el socialismo significaba la igualdad de las condiciones de bienestar según las propias capacidades en reemplazo de la injusta explotación. Comprendí en seguida aquella verdad y

desde entonces fuí socialista" .-

"La Constitución de los Estados Unidos dice: "El derecho a libre emisión del pensamiento no puede ser negado a cada ciudadano, reconoce a cada individuo el derecho a expresar su pensamiento. Yo he invocado los principios del socialismo y por ésta, sólo por esta razón, me halló aquí condenado a muerte: ¿Qué es el socialismo? El socialismo es la igualdad; el socialismo reconoce el hecho de que todos los males sociales son el producto de la pobreza de los que trabajan mientras los propietarios reciben el máximo de beneficio del producto del trabajo de aquéllos; y el socialismo científico demuestra que todos debemos evitar y combatir el mal dondequiera que se encuentre".-

"Si me juzgáis convicto de haber propagado el socialismo, y yo no lo niego, pues, entonces ahorcardme por decir la ver-

dad" .-

"Yo amo a mis hermanos los trabajadores como a mí mismo. Yo odio la tiranía, la maldad y la injusticia y si queréis mi vida por invocar los principios de mis doctrinas de amor y de igualdad y del socialismo, os la doy contento y, además, creo que el precio es bien insignificante ante los resultados grandiosos que en el tiempo tendrá nuestro sacrificio".-

8.- Oscar W. Neebe.- Oscar Neebe nació en Filadelfia, Estados Unidos, de padres alemanes. En la época en que fué arrestado se encontraba sin trabajo, por lo que se desempeñaba en diversas ocupaciones y trabajos particulares para sustentar a su esposa e hijos. Desde los primeros años de su juventud entró a participar de lleno en las organizaciones obreras. Era un excelente organizador de los gremios y de firmes convicciones doctrinarias.-

Su desventurada mujer falleció cuando supo que su esposo había sido detenido e internado en la cárcel de Chicago y que se encontraba bajo una terrible acusación por la cual era público que los detenidos serían ahorcados. A Neebe se le ocultó el fallecimiento de mu mujer, diciéndosele sólo que estaba

enferma.-

En su discurso ante el Tribunal dijo:

"Durante los últimos días he aprendido todo el rigor de vuestra ley. Yo ignoraba que pudiera estar convicto de un crimen sólo por conocer a Spies, a Fielden y a Parsons.-

"Habéis encontrado en mi casa un revolver y una bandera roja y ésas son ahora las pruebas de mi crimen. Habéis probado que organicé asociaciones obreras, que he luchado por la reducción de las horas de trabajo y que he hecho todo lo posible

por volver a editar el "Arbeiter Zeitung". He aquimis delitos".-

"Pues bien: me apena la idea de que no me ahorquéis, honorables jueces, porque es preferible la muerte rápida a

la muerte lenta en que vivimos" .-

"Tengo familia y tengo hijos y si saben que su padre ha muerto víctima de vuestra injusticia, lo llorarán y recogerán su cuerpo para darle piadosa sepultura. Ellos podrán así visitar su tumba, pero no podrán, en caso contrario, entrar a un presidio para besar a un condenado por un delito que no ha cometido".-

"Yo os suplico: ¡Dejadme participar de la suerte de mis

compañeros: ¡Ahoreadme junto con ellos!".-

En la manifestación que recorriera las calles de Chicago, pidiendo la reducción de las horas de trabajo, formaban también seiscientas mujeres, todas las cuales pertenecían al ramo de la costura; sobre sus espaldas camadas de combarse en la diaria labor echaron el propósito de sumarse a la lucha social. Muchas de ellas sucumbieron al embate cruel de la

fuerza policial.-

La madre de Ling había sufrido mucho por largo tiempo. Ella aportaba lo necesario para el sostenimiento de su familia y hay que advertir que no era viuda, pero su marido se encontraba postrado en cama, víctima de un accidente del trabajo y esto en un tiempo en que el patrón no reconocía la obligación de indemnizar. En tan terribles condiciones, en una carta que escribió a su hijo prisionero, le decía: "Después de tu muerte estaré orgullosa de ti, como lo he estado durante toda tu vida; declaro que si yo hubiese sido hombre habría hecho lo mismo que tú".-

Ling# tenía no sólo el estímulo de las palabras maternales, pues también una tía suya le escribió en estos términos: "Suceda lo que suceda, aunque sea lo más malo, no te mues-

tres débil ante estos miserables" .-

Ling no quiso dar a sus enemigos la satisfacción de verlo pendiente de una cuerda y apresuró su fin haciendo estallar en su celda una pequeña bomba; está bomba, se supone, fué proporcionada por su propia madre, pues ella era también una heroína.-

La señora de Engel fué menos afortunada. Ella también quiso realizar el supremo deseo de George; le llevó una botella de láudano. Engel lo bebió, pero sus esbirros lo sorprendieron a tiempo y lo obligaron a beher un antidoto, para ahorcarlo 72 horas más tarde.

Otra mujer de gran temple fué la señora Parson, quien escribió en unas cuantas palabras todo lo que una gran alma puede expresar: "Si de mí decendiera que Albert obtuviera el perdón, yo diría que lo ahorquen", y esta declaración halagó

al prisionero. -

Nina Van Zaudt unió su destino al de Spies no obstante estar éste en prisión y de saber ambos que él sería justiciado. Al efectuarse la extraña boda, los periódicos critican, diciendo que la joven es una loca de literatura morbosa. Ella contesta así: "Ya soy señora de Spies, acepto con gusto la censura de esa aociedad tan moral que no es capaz de comprender lo que es un verdadero amor reforzado por la identidad de ideas y desgracias". Poco después, N. na, ya viuda, escribía la biografía de su esposo.-

Dijo la sentencia: "Prisión perpetua para Schwab y Fielden, quince años de cárcel para Neebe. Ling apresuró su fin. Sobreséase. Fischer, Sipies, Parson y Engel a la horca. Notífiquese

y cumplase" .-

Cuando los sentenciados a la última pena abandonaron las celdas, irrumpe la Marsellesa, llegan al patíbulo y vuelven a contar.-

La mujer de Parson desea dar el beso postrero a su marido. La policía se opone; la Parson reclama con energía, increpa, amenaza, emplaza, insulta a quienes se oponen a tan íntimo reclamo. Es apresada sin respeto a su dolor y enviada al calabozo con todos sus hijos. Ya los cuerpos se balancean siniestramente bajo el cielo de Chicago, la carnicera.-